

Escala Crítica/Columna diaria

*En la recta final Adán Augusto y Beltrán Hernández, relevos obradoristas *Un sistema financiero que le apuesta a la explosión de la pobreza

*Entregan premios al Lezama, Moheno y Gobierno; destacan servicio

Víctor M. Sámano Labastida

En Tabasco hay actualmente ocho partidos con registro. Lo de mayor presencia electoral son el PRD, PRI, Partido Verde y Morena. El Partido Acción Nacional, con una larga historia en Tabasco, está actualmente en el quinto sitio de la votación estatal. Vive un proceso de reorganización y redefinición de su oferta política.

De estos partidos, el PRD, PAN y Morena están en proceso de seleccionar a sus nuevos dirigentes. El PAN tendrá elecciones internas en noviembre próximo.

Uno de los partidos de nuevo registro que mayor interés noticioso despertó en Tabasco es el fundado por Andrés Manuel López Obrador y las razones son muy evidentes. El paisanaje de AMLO, sus dos candidaturas al gobierno estatal y las dos a la presidencia, su amplia presencia nacional, hacen que la organización fundada por el tabasqueño despierte simpatías y cuestionamientos muy amplios. Un ingrediente más es el hecho que en el 2012 la coalición encabezada por el lopezobradorismo ganó la gubernatura.

FACILITAR LA PARTICIPACIÓN

EL PARTIDO del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) convocó el domingo pasado a sus 200 mil militantes a una elección de consejeros. Le comentamos aquí las implicaciones que tiene el que a ese proceso hayan acudido menos de diez mil personas. Una cifra menor al cinco por ciento.

Podría decirse que la participación de los militantes de Morena en sus elecciones internas en todo el país ha sido escasa de manera generalizada. Y se explica en parte porque en estos procesos colocan muy pocos centros de votación. En Tabasco, por ejemplo, sólo tuvieron seis puestos de votación en todo el estado.

Por lo que hace al territorio nacional, de acuerdo a su organización, Morena sólo establece 300 puestos de votación, uno por cada distrito electoral. Esto sin duda es algo que deberán corregir si quieren mejorar su organización.

En Tabasco, el partido de López Obrador votará este sábado para definir su nueva dirigencia estatal. En esta fase la decisión recae sólo en 60 consejeros estatales. Un ámbito reducido para un partido que se define además como movimiento.

Se da como un hecho que el nuevo presidente del Consejo de Morena será José Eduardo Beltrán y el nuevo dirigente estatal Adán Augusto López Hernández. Uno en relevo de Octavio Romero Oropeza y otro en lugar de Javier May Rodríguez, quienes dejaron sus cargos para competir en junio pasado por las alcaldías. Veremos si no hay sorpresas, porque las asambleas del domingo pasado aunque transcurrieron públicamente en calma, dejaron muchos cabos sueltos. Y una sensación de inconformidad en las bases.

EL LUCRO COMO ENFERMEDAD

LE COMENTÉ ayer que recientemente se designó a un economista escocés como el nuevo Premio Nobel en esta especialidad. Es Angus Deaton quien se ha dedicado a estudiar las causas de la pobreza y el fracaso de los planes de los gobiernos contra la desigualdad.

En México se reconoce que a pesar de más de cincuenta años de declaraciones y millonarios recursos para disminuir el número de pobres estos han aumentado. Tan sólo en los últimos dos años en nuestro país se sumaron dos millones de personas a la población que no tiene recursos suficientes para una vida más o menos digna.

El Premio Nobel de economía para este año sostiene que una explicación básica de la pobreza en el mundo es el tipo de consumo que la gente tiene. Dicho de otra manera, el problema no son sólo los ingresos de los trabajadores, sino cómo y en qué se gastan.

Si meternos demasiado en la teoría, algo de lo dicho por el nuevo premio Nobel me parece que contiene la clave de sus conclusiones.

Dijo por ejemplo que el Banco Mundial, la más importante institución financiera del planeta, debe dejar de ocuparse en prestar dinero y concentrarse en dar asesoría a los gobiernos. El problema es que este tipo de instituciones no están interesadas en el desarrollo sino en las ganancias, sus fines son el lucro. Pretender cambiar esa dinámica y poner en el centro al individuo sería revolucionar el sistema.

Otro economista destacado, Tomás Piketty, ha señalado que el problema de nuestros países no es sólo la pobreza, sino sobre todo la desigualdad. Esto es, que exista una gran diferencia entre pobres y ricos. México es, en el panorama mundial, uno de los países con mayor desigualdad. Donde la brecha social es mucho mayor.

Una alta concentración de la riqueza termina por hacer crisis en las sociedades. Es una de las causas de las rebeliones, de la inestabilidad y de la debilidad de las instituciones; de la ausencia paulatina del Estado.

Escrito por Editor

Sábado, 17 de Octubre de 2015 00:09 -

AL MARGEN

RECIBIERON ayer el Premio Estatal de Administración Pública “Mario Trujillo García”, que otorga el Instituto de Administración Pública de Tabasco (IAP-Tabasco), el investigador y profesor José Luis Lezama y el historiador César Moheno, así como el programa “Corazón Amigo”, de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno estatal.

En esta columna me he referido a José Luis Lezama, destacado investigador de El Colegio de México y quien ha compartido sus preocupaciones y reflexiones sobre cuestiones ambientales y sociales en sus periódicas colaboraciones en el diario Reforma. Por su parte César Moheno se distingue por su labor de promoción educativa y cultural.

En el rubro de mejores prácticas gubernamentales, el reconocimiento fue para el programa oficial “Corazón Amigo”.

CONFIRMÓ la Universidad Estatal (UJAT) la realización de su Feria del Libro Universitario correspondiente a este año, del 9 al 15 de noviembre. El país invitado será Brasil y el homenaje central será para el escritor Francisco Martín Moreno. Según explicaron Miguel Ángel Ruiz Magdonel y Erasmo Marín Villegas, encargados de dar los detalles, en esta oportunidad se entregarán las preseas Mallinalli.

Los reconocimientos universitarios serán para Katleen Kennedy, Ignacio Cobo, Perla Estrada, José Narro, Lilia Aragón y Humberto Vera. (vmsamanbo@yahoo.com.mx)